

## NUEVAS TENDENCIAS CURRICULARES PARA AFRONTAR LOS CAMBIOS DE LA SOCIEDAD ACTUAL



### NEW CURRICULAR TRENDS TO FACE THE CHANGES IN CURRENT SOCIETY

Severiche Mendoza, Cristian Alfredo; Pérez Buelvas, Hernán Gabriel

 Cristian Alfredo Severiche Mendoza 1  
cristianseveriche.est@umecit.edu.pa  
Institución Educativa Antonio Nariño, Colombia

 Hernán Gabriel Pérez Buelvas 2  
hernanperez.est@umecit.edu.pa  
Institución Educativa Antonio Nariño, Colombia

#### ORATORES

Universidad Metropolitana de Educación, Ciencia y Tecnología,  
Panamá  
ISSN: 2410-8928  
ISSN-e: 2644-3988  
Periodicidad: Semestral  
núm. 17, 2022  
[oratores@umecit.edu.pa](mailto:oratores@umecit.edu.pa)

Recepción: 12 Agosto 2022  
Aprobación: 13 Octubre 2022

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/328/3284518007/>

DOI: <https://doi.org/10.37594/oratores.n17.709>

**Resumen:** El presente ensayo tiene como objetivo revisar las tendencias relacionadas al currículo escolar y a las características de las tendencias curriculares contemporáneas, además de presentar las nuevas disposiciones curriculares basadas en las tendencias educativas actuales determinadas por las problemáticas recientes del contexto mundial. Se inicia explicando el recorrido histórico que han tenido las tendencias curriculares contemporáneas, posteriormente se plantean cuatro interrogantes: ¿Cuáles son las tendencias curriculares contemporáneas? ¿Cuáles son las características del contexto actual a la que están respondiendo las tendencias curriculares? ¿Qué tendencias curriculares responden a los desafíos de la sociedad de hoy y a la del mañana? y ¿Cuáles son sus características?, Luego de la revisión documental y en respuesta al primer interrogante se citan distintas tendencias educativas contemporáneas desde la perspectiva de varios autores, y posteriormente, como respuesta al tercer interrogante se establecen como nuevas tendencias: (1) descolonización del currículo, (2) la flexibilidad curricular para una formación educativa multimodal, inclusiva y tecnológica, (3) el enfoque por competencias, un aprendizaje para la vida, (4) la inclusión de la educación socioemocional, (5) la explotación del potencial de las tecnologías digitales en la educación, (6) el enfoque curricular ecológico para un planeta dañado y (7) la inclusión de la investigación y la innovación como ejes transversales del currículo; a continuación se detallan las definiciones, características y críticas de cada una de ellas en respuesta al cuarto interrogante.

**Palabras clave:** currículo, tendencia, educación, contemporaneidad.

**Abstract:** This essay aims to review trends related to the curriculum and the characteristics of contemporary curricular trends, in addition to presenting the new curricular provisions based on current educational trends determined by recent problems in the global context. It begins by explaining the historical journey that contemporary curricular trends have had, then four questions are raised: What are the contemporary curricular trends? What are the characteristics of the current context to which the curricular trends are

responding? What new curricular trends respond to the challenges of today's and tomorrow's society? and What are its characteristics? After the documentary review and in response to the first question, different contemporary educational trends are cited from the perspective of several authors, and later, in response to the third question, new trends are highlighted: (1) decolonization of the curriculum, (2) curricular flexibility for a multimodality, inclusive and technological educational training, (3) competency-based approach, learning for life, (4) inclusion of socio-emotional education, (5) digital technologies potential exploitation in education, (6) ecological curriculum for a damaged planet and (7) inclusion of research and innovation as a transverse axis of the curriculum; Below definitions, characteristics and criticisms of each of them in response to the fourth question are found.

**Keywords:** curriculum, trend, education, contemporaneity.

## INTRODUCCIÓN

Las tendencias curriculares contemporáneas surgieron a finales del siglo XX como respuesta a las tendencias y proyecciones en relación a la educación, estas eran necesarias para afrontar los retos del siglo XXI, han sido útiles para direccionar las propuestas curriculares coherentes con los cambios y necesidades de los contextos en donde se enmarcan los proyectos educativos y, también, para contribuir con el progreso de la sociedad en general. Sin embargo, hoy día, cuando las características contextuales del mundo no son las mismas a las de 20 años atrás, los desafíos para la humanidad son otros y, por consiguiente, resulta sensato reevaluar el alcance e impacto de las tendencias, o sí, debido a nuevos cambios sociales, se deben plantear unas nuevas.

Tal situación hace plantearnos los siguientes interrogantes alrededor de las tendencias curriculares: ¿cuáles son las tendencias curriculares contemporáneas?, ¿cuáles son las características del contexto actual a la que están respondiendo las tendencias curriculares? ¿qué tendencias curriculares responden a los desafíos de la sociedad de hoy y a la del mañana? y ¿cuáles deben ser las características de las tendencias curriculares responden a los desafíos de la sociedad actual?

Las respuestas a estos interrogantes muestran el hilo conductor que seguirá este ensayo: iniciando con una breve reseña histórica sobre las tendencias curriculares contemporáneas y un listado de éstas bajo la perspectiva de diversos autores; luego se expone la situación contextual del mundo actual que lleva a reflexionar sobre la pertinencia de algunas tendencias; y, por último, se presentan unas nuevas tendencias curriculares contemporáneas basadas en las últimas orientaciones educativas establecidas por la UNESCO, junto a sus principales características. De este modo, seguidamente se expone la conceptualización de lo que es una tendencia curricular y las tendencias curriculares contemporáneas miradas desde la perspectiva de diversos autores.

---

## NOTAS DE AUTOR

- 1 Licenciado en Matemáticas. Magíster en Educación. Doctorando en Ciencias de la Educación de UMECIT. San Juan de Betulia, Sucre – Colombia. Docente de aula
- 2 Licenciado en Lenguas Extranjeras Inglés-Francés. Especialista en Enseñanza del Inglés. Magíster en Lingüística Aplicada a la Enseñanza del Inglés. Doctorando en Ciencias de la Educación de UMECIT. Los Palmitos, Sucre – Colombia. Docente de aula.

## TENDENCIAS CURRICULARES CONTEMPORÁNEAS

Las tendencias curriculares son las inclinaciones que tiene la planeación curricular para responder a las tendencias que se dan en materia educativa, las cuales, a su vez, surgen como respuesta a los desafíos que plantea el devenir de la sociedad, que necesitan de cambios y transformaciones para construir un futuro mejor. Según Barreto (2010), provienen de orientaciones sobre el trabajo educativo temporal encaminado a abordar los graves problemas que existen en la educación, dadas en declaraciones, acuerdos, informes de los congresos mundiales y conferencias de organismos internacionales. Por consiguiente, se podría decir que son como factores de cambio prospectivos de alta importancia que deben ser atendidos con urgencia para contribuir con la construcción de una sociedad que progrese y logre ser pacífica, libre y justa.

A lo largo de la historia han surgido variadas tendencias curriculares que han servido para atender los problemas sociales y educativos de cada época; sin embargo, la temática curricular es tan compleja, debido a las múltiples variables que intervienen en la concreción curricular, de llevar la teoría a la práctica, que se hace necesario reevaluar el alcance e impacto de las tendencias, o sí, debido a nuevos cambios sociales, se deben plantear nuevas.

Actualmente, siguen vigentes las denominadas tendencias curriculares contemporáneas que surgieron por los acelerados cambios científicos, tecnológicos, económicos y sociales que tuvo el mundo durante las últimas décadas del siglo XX. En el informe que realizó Delors en el año 1996 para la UNESCO de la Comisión Internacional sobre la Educación para el Siglo XXI, se suscitan las bases de estas tendencias que han sido teorizadas por diversos autores.

Pirela (2007), apuntó que las tendencias curriculares contemporáneas giran alrededor de los siguientes temas centrales: 1) concebir el currículo como concreción de una teoría pedagógica y como un plan en permanente construcción; 2) estructurar los perfiles de ingreso y egreso con base en competencias; 3) garantizar la pertinencia y la calidad en los planes y programas de estudio; 4) asumir nuevos modelos pedagógicos centrados en el aprender a aprender, y en desarrollar los procesos del pensamiento; 5) introducir las tecnologías de información y comunicación como eje de conocimiento, como eje transversal y como nueva forma de conducir los procesos de aprendizaje, y 6) concebir la investigación como eje de conocimiento y como eje transversal, bajo la modalidad transdisciplinaria a modo de vía para abordar la complejidad desde el currículo.

Escorcía, Gutiérrez, & Henríquez (2007), establecen también una serie de tendencias no muy alejadas de lo planteado por Pirela, las cuales son: 1) la integración y definición de acuerdos curriculares básicos entre las instituciones y países, 2) la flexibilización curricular, 3) enfoque curricular centrado en competencias, 4) la incorporación cada vez mayor de los valores y áreas humanísticas en la formación, 5) la relevancia de la formación integral de la persona y 6) la incorporación de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

Por su parte, Barreto (2010) plantea un panorama amplio sobre las inclinaciones que debía tener el currículo para atender nuevos desafíos, estas son: 1) generación de teoría curricular sustentada en la práctica educativa, 2) construcción de currículos integrados a través de los procesos de cooperación, cogestión, enfoque por competencias y planeación estratégica, 3) flexibilización curricular bajo diferentes modalidades, 4) hibridación o convergencia de especialidades y profundización de las herramientas intelectuales, 5) asunción de visiones inter, multi y transdisciplinarias en la construcción curricular, 6) adopción y uso de las Tics en aplicaciones diversas, 7) promoción del desarrollo humano y fortalecimiento de la dimensión ética, 8) incorporación de la pedagogía por proyectos a la elaboración curricular, 9) reformas inclusivas a través de la formación para el compromiso social, 10) incorporación de manifestaciones del currículo oculto al currículo en acción y 11) revisión permanente de las ofertas de titulación en las universidades y el perfil de quienes lo forman.

Por último, Portillo (2020), plantea cinco tendencias curriculares a partir de las coincidencias halladas entre las posturas de autores como Barreto y Pirela, las cuales son: 1) la flexibilidad curricular, 2) enfoque por competencias, 3) enfoque por proyectos, 4) currículo oculto, 5) introducción de las tecnologías de la información y la comunicación.

Tal como lo plantea Portillo, es clara la coincidencia teórica entre todos los autores alrededor de las tendencias a las que deben atenderse desde el currículo para la contemporaneidad; pero, dada a su mediana longevidad desde que fueron planteadas y, a los cambios abruptos, que ha sufrido la sociedad recientemente, provocados por situaciones como el cambio climático, las redes sociales, la inteligencia artificial (IA), la pandemia de la COVID-19 y entre otras, cabe preguntarse cuáles tendencias siguen vigentes y cuáles no y, si se deben plantear unas nuevas tendencias que respondan a los desafíos de la sociedad de hoy y las del mañana, interrogantes que serán abordadas en las siguientes secciones.

## CONTEXTO ACTUAL DE LAS TENDENCIAS CURRICULARES

Las tendencias curriculares contemporáneas fueron planteadas para afrontar las tensiones, que a finales del siglo XX, representaban ser los desafíos para el nuevo siglo, tales tensiones son presentadas por Delors (1996), como las dicotomías entre: lo mundial y lo local, lo universal y lo singular, la tradición y la modernidad, el largo plazo y el corto plazo, la indispensable competencia y la preocupación por la igualdad de oportunidades, el extraordinario desarrollo de los conocimientos y las capacidades de asimilación del ser humano, y por último, la constante tensión entre lo espiritual y lo material.

Al día de hoy, varias de estas tensiones siguen teniendo eco, e inclusive, a éstas pueden sumarse otras tensiones dicientes que pudieron ser impensables para los teóricos prospectivos del siglo pasado, por mencionar algunas, tenemos tensiones entre: lo real y lo virtual, la comunicación cara a cara y la comunicación a distancia, el bienestar individual y el bienestar colectivo, el crecimiento descontrolado del capital y el autocuidado, cuidado del planeta y la naturaleza y, por último, la difusión masiva de contenido digital de entretenimiento y la difusión de información educativa.

Según la UNESCO (2021), en su último informe sobre la educación de cara al 2050, titulado *“Reimaginar juntos nuestros futuros: un nuevo contrato social para la educación”*, afirma que: Nuestro mundo atraviesa un momento crítico... En nuestra búsqueda de crecimiento y desarrollo, los seres humanos hemos ejercido demasiada presión sobre nuestro medio natural, poniendo en peligro nuestra propia existencia. Hoy en día, los altos niveles de vida coexisten con profundas desigualdades. Aunque cada vez más personas participan en la vida pública, el tejido de la sociedad civil y la democracia está perdiendo firmeza en muchos lugares del mundo. Los rápidos cambios tecnológicos están transformando muchos aspectos de nuestra vida, pero estas innovaciones no están orientadas como deberían a la equidad, la inclusión y la participación democrática. (pág. 6)

De acuerdo a lo anterior, se puede suponer que la educación no ha cumplido su promesa de ayudarnos a construir un futuro pacífico, justo y sostenible; por lo cual, se hace necesario replantearnos por qué, cómo, qué, dónde y cuándo aprendemos (UNESCO, 2021). Además, otros problemas globales como el cambio climático, la pandemia de la COVID-19, las noticias falsas y la brecha digital han representado un gran reto para la humanidad y la educación, que debe afrontarse con nuevas maneras de gestionar los recursos y hacer las cosas, en general.

### NUEVAS TENDENCIAS CURRICULARES

Ahora que se expuso el panorama mundial y los desafíos que deben ser afrontados por medio de la educación, cabe resaltar que varias de las tendencias curriculares contemporáneas resultan menos importantes, o, representan ser menos útil para contribuir con la meta universal de construir una sociedad pacífica, libre, justa y sostenible. Temas centrales como la flexibilidad curricular, enfoque por competencias, la incorporación de las TIC y de la investigación, siguen siendo vigentes debido a su gran potencial

transformacional; a esto se suma otras temáticas, que a criterio de la UNESCO (2021) son imprescindibles para atender los problemas globales actuales y futuros, tal como lo son: la descolonización de la educación, los principios de cooperación, colaboración y solidaridad, el aprendizaje socio-emocional y, el enfoque ecológico. En consecuencia, se establecen las siguientes tendencias en materia curricular:

### 1. Descolonización del currículo

Los procesos de colonizaciones históricas impusieron entre muchos aspectos sus propias visiones socioculturales sobre el mundo. La educación como una construcción histórica y cultural ha sido la vía para que prevalezcan en el tiempo vestigios de ese proceso despojador; esto, en forma de secuelas que *“hasta hoy le imprimen una huella indeleble a las formas en que pensamos y hacemos educación”* (Solano-Alpízar, 2015).

La educación y la escuela fueron utilizadas en los procesos de colonización para imponer lenguaje, ideologías, creencias, dogmas, saberes, estratos, clases, metas, percepciones y objetivos de vida; y, por otro lado, erradicaron en gran medida, u opacaron en otras, las costumbres, tradiciones, cosmovisiones e identidad; que, al día de hoy, se mantienen, y pasa desapercibida, como parte de los procesos normales de la globalización mundial.

De acuerdo a lo expuesto anteriormente, Solano-Alpízar (2015), afirma que una tarea prioritaria de nuestra sociedad actual debe ser la descolonización de la educación, lo cual implica en palabras del autor:

... cuestionar la enseñanza de la historia, las ciencias, la geografía, las matemáticas, la literatura, el lenguaje, así como la organización misma de la educación, de la escuela, de la administración escolar, del currículo, del lugar del docente y de los alumnos, entre otros. Se trata de reconstruir un imaginario y una identidad desde otro horizonte civilizatorio. (pág. 123)

Es decir, trata sobre romper con el dogmatismo de que así ha sido siempre, todos aquellos conocimientos, ideologías, creencias, valores, saberes, estratos, clases, metas, percepciones y objetivos de vida, que nos fueron presentados como verdades absolutas, deben ser desaprendidos, ya que ignoraron o rechazaron, las formas autóctonas en que éstas eran concebidas (Solano-Alpízar, 2015).

En definitiva, descolonizar el currículo corresponde a entenderlo como un cuerpo maleable, que incluye las emociones y los sentimientos al proceso de formación, que se sustenta en los principios de solidaridad, reciprocidad, pluralidad y complementariedad (Solano-Alpízar, 2015), que tiene en cuenta la diversidad, la inclusión del marginado y al migrante, que realce cultural de todos los pueblos y, que ha resignificado el qué, cómo, cuándo, y hasta, el quién enseña en pro de formar un ser más humano.

### 2. La flexibilidad curricular para una formación educativa multimodal, inclusiva y tecnológica.

La situación de confinamiento que se vivió, durante el periodo comprendido entre los años 2020 – 2021, a causa de la pandemia de la COVID-19, puso en jaque a todo quien tuviese relación con la educación formal mundial (instituciones, administradores, docentes, estudiantes, etc.), debido a que no se permitía el trabajo presencial en las aulas de clases, muchas instituciones de educación tuvieron que reinventarse y hasta improvisar para cumplir con el servicio educativo; tal escenario, puso al desnudo entre muchos factores, la rigidez con que se encontraban estructurados los currículos para operar eficientemente en otras modalidades de trabajo, y también, la enorme brecha tecnológica que no possibilitaba seguir con el curso normal de las clases bajo una modalidad a distancia en un proceso que fuese de calidad.

Más allá de las dificultades logísticas por limitación al acceso a internet, la carencia de dispositivos electrónicos y hasta la actitud de los estudiantes, que son temáticas importante pero que no trataremos aquí, nos dimos cuenta del rezago didáctico, tecnológico, inclusivo, dinámico y generacional que tienen la mayoría de las instituciones de educación debido a que no tenían preparación para impartir procesos de formación bajo diversas modalidades de trabajo, diferente a la presencial; literalmente, nos quedamos en el tiempo. Y hoy, que ya se ha superado la pandemia, resulta transcendental que las instituciones hagan flexible su currículo para que se permita impartir una formación educativa multimodal o en multimodalidad, inclusiva y tecnológica.

Chehaibar (2020), afirma que para que los currículos tengan como principio la flexibilidad, implica superar los rezagos señalados anteriormente, con cambios radicales y verdaderas transformaciones de cómo se venían haciendo las cosas tradicionalmente, tales como: *“desarrollar estrategias didácticas híbridas, que permitan el tránsito productivo entre la presencialidad y la virtualidad...”*. *“incorporar temas transversales y dinámicos en los planes y programas de estudio”*.

En suma, se trata de repensar la importancia de la educación y el currículo; analizar el papel del docente junto a la concepción sobre el aprendizaje con la práctica; también, las estrategias de enseñanza que se centren en educar auténticamente a los alumnos; proporcionar muchas vías y habilidades nuevas que contribuyan al proceso de aprendizaje; cuestionar los principios que consideramos sacrosantos y que hoy pueden coartar la creación utópica, arriesgada e innovadora en beneficio de la humanidad (Chehaibar, 2020).

### **3. El enfoque por competencias, hacia un aprendizaje aplicable para la vida**

Una tendencia que siempre debe mantenerse vigente a pesar de la longevidad que tiene su propuesta inicial es la estructuración del currículo apoyándose en un enfoque por competencias o como otros autores lo llaman, enfoque de resultados. El enfoque ha sido adoptado muchas veces como respuesta para mejorar el desempeño o incluso para aumentar la empleabilidad en contextos laborales dado que desde sus orígenes se pretendió buscar el saber hacer, sin embargo, estos aprendizajes alcanzan su máxima utilidad cuando son transferidos más allá del ambiente escolar o laboral para encontrar su uso en la resolución de problemas de la vida diaria.

El término competencias ha tenido un sinnúmero de definiciones a lo largo de su historia y que han conservado, de cierta forma, su esencia prístina. Vargas (2008) atestigua esta evolución sugiriendo que la competencia se centraba en una tarea, pasando por la idea de una concepción más *“laboral”* y más recientemente aboga por una profesionalización integral.

Arellano (s.f.) hace una compilación de definiciones de las cuales se extraen las más relevantes: a) conjunto necesario de conocimientos, destrezas y actitudes para ejercer una profesión, resolver problemas de manera autónoma y creativa...(Bunk,1994), b) saber entrar en acción, lo cual implica saber integrar, movilizar un conjunto de recursos en un contexto dado... (Le Boterf, 1995), c) procesos complejos de desempeño con idoneidad, en determinados contextos, teniendo en cuenta la responsabilidad (Tobón, 2006) y d) poder actuar eficazmente en una clase de situaciones, movilizando y combinando en tiempo real y en forma pertinente recursos intelectuales y emocionales (Perrenoud, 2012) (pp.34-35).

Las ideas afines detrás de todos estos conceptos se ven emparentadas por el conocimiento, las actitudes, las destrezas, las habilidades, la experiencia, la acción, la personalidad y el contexto; todas ellas, partes preponderantes para la generación de una nueva conceptualización del tema.

De esta forma y como se mencionó en el título, las competencias deben estar ligadas a un aprendizaje aplicable para la vida, que inicia desde la infancia hasta la educación terciaria no solo con conexión al mundo productivo sino al mundo de la vida cotidiana. Es común ver a estudiantes que no han hallado el *“sabor”* del saber, la utilidad en *“su mundo”* real y que tal vez de allí radique su desinterés en las aulas o en finalizar sus ciclos escolares. Por ello, las competencias deben ser esas habilidades que ayuden a explotar los talentos personales e intelectuales con la maleabilidad suficiente para actuar en situaciones distintas e imprevisibles haciendo uso de la destreza más allá de la intuición.

Basado en lo anterior, un currículo por competencias responde adecuadamente a los desafíos de la sociedad actual en primer lugar porque es tendencia mundial, y según López (2022 p.55) *“constituye una orientación internacional que encarna un rasgo del actual panorama educativo, ampliamente compartido alrededor del mundo”*, en segundo lugar, porque alienta a la acción centrada en el contexto y, en tercer lugar, porque brinda a los estudiantes la facilidad de desarrollar su autonomía.

### **4. Inclusión de la educación socioemocional**

Hoy por hoy la palabra *“emoción”* como sinónimo de sentimiento ha tenido un viraje desde la exclusión más absurda por ser un referente popular a la debilidad, hasta la más alta exaltación no sólo en el comportamiento humano estándar sino en el éxito que el manejo de esta ha dado en el trabajo y los negocios. La educación no

es ajena a ello, de hecho, según Mora Teruel (s.f. citado en Bolaños, 2020 p.393) *“no puede haber aprendizaje sin emoción, la emoción por aprender a cualquier edad parte de despertar la curiosidad, la atención, el interés por aprender, es decir, de emocionar el cerebro”*, lo que nos arroja luces para apoyar la inclusión no solo de la educación socioemocional si no del rol de las emociones mismas en el aprendizaje.

En palabras de Durlak JA et al. (2011 p.412) un currículo socioemocional refiere al *“proceso de adquisición de competencias básicas para reconocer y manejar emociones, establecer y alcanzar metas positivas, apreciar la perspectiva de los demás, establecer y mantener relaciones positivas, tomar decisiones responsables, y manejar las situaciones interpersonales de modo constructivo”*, necesidades que como docentes y observadores constantes del comportamiento estudiantil estamos conscientes que son frecuentemente recurrentes para evitar conflictos, ser mucho más asertivos y tomar decisiones mucho más acertadas.

La educación socioemocional busca intrínsecamente el desarrollo de la competencia emocional a través de un proceso integral y holístico para finalmente aportar bienestar a las personas reconociendo no solo las emociones propias sino también las ajenas (Bolaños, 2020).

En defensa de un currículo que incluya una educación socioemocional más allá de la llamada inteligencia emocional de Daniel Goleman, que fuera de los círculos psicológicos que la defienden y cuya base aún es hipotética, se puede decir que esta contribuye activamente a: 1) tener empatía, es decir, tratar de *“ponerse en los zapatos”* del otro, 2) cooperar evitando el distanciamiento personal, 3) evitar el bajo desempeño escolar y la deserción y 4) fortalecer los lazos de amistad y las buenas relaciones (Álvarez, 2001 citado en Cardozo et al., 2019).

Otros aportes de la inserción de esta tendencia, además de emocionar el cerebro para aprender, son conseguir reducir el consumo de sustancias psicoactivas y la violencia (Quiceno & Quiceno, 2017), mejorar la interacción del docente con el estudiantado aminorando sentimientos negativos (ira/ansiedad/desesperanza) y realizando los sentimientos positivos (esperanza/optimismo) (Hattie, 2015 citado en Bolaños, 2020).

Finalmente, existen divergencias y detracciones con respecto a este tema, a manera de ejemplo, se cree que la educación socioemocional podría ejercer dominio sobre las personas, volviéndolas flexibles y algo sumisas, aunque se resaltan más los beneficios que esta promulga ya sea regulando o integrando al sujeto a su entorno.

### **5. Explotación del potencial de las tecnologías digitales en la educación**

Hablando de un elemento que cobra mucha más importancia gradualmente en los currículos, como lo es la tecnología, se puede decir que las posibilidades con ella en todo el ambiente escolar son fascinantes, desde la simple asistencia del computador en clase hasta cursos completamente virtualizados, inclusión de dispositivos móviles, IA, realidad virtual (VR), hologramas, etc., sin embargo, las tecnologías no se han aplicado de forma suficiente ni de la manera más acertada, lo que limita su explotación efectiva. Según un informe de la UNESCO (2021), a pesar del enorme potencial de las tecnologías en sí, no se ha encontrado la forma de hacer realidad su sinnúmero de promesas.

Lo anterior obedece a que *“el acceso a las herramientas digitales para el aprendizaje, por sí solo, es insuficiente para mejorar los resultados de los estudiantes”* (OCDE, 2020 p.54) dado que, el solo hecho de añadir instrumentos tecnológicos y conexión a internet no es garantía de un mejor rendimiento y podría ser un tanto contraproducente en términos de ciberacoso, privacidad, ciberseguridad y extralimitación en su uso. No obstante, se podría tener una incorporación efectiva de las tecnologías de información y comunicación bajo el uso responsable de tres principios: 1) el conocimiento profundo de los contenidos académicos; 2) el dominio de las competencias pedagógicas; y 3) el manejo y aplicación de herramientas digitales (Fundación Telefónica, 2013 citado en Auesta et al., 2018 p.12).

Encontrando entonces el punto medio entre la aplicación de nuevas tecnologías y su incorporación efectiva al currículo escolar, se puede hablar de técnicas e instrumentos tan futuristas como prometedores tales como el Dialogflow, un chat con IA utilizado por la Universidad de Oriente en México para la atención a los estudiantes y optimizar el tiempo de docencia del profesor (De la Rosa, 2020) que responde a la consecución

de la Agenda 2030 de la UNESCO para desarrollar prácticas innovadoras, acelerar la obtención del ODS 4 y estimular la colaboración entre humanos y máquinas. A propósito de este tema, el Consenso de Beijing plantea algunas estrategias como la IA al servicio de la gestión educativa, del empoderamiento docente y su enseñanza y del aprendizaje y la evaluación.

Otros ejemplos claros de proyección tecnológica son la holografía que según Ochoa (2018) ha venido ampliándose desde las ciencias naturales, pasando por la medicina, las artes y la innovación educativa, así también lo refieren Beteta Serrano et al. (2021) en su enseñanza de geometría y STEM en primaria, hallando que la técnica es atractiva pedagógicamente y mantiene al estudiantado en el centro de su proceso de aprendizaje. Por último, pero no menos importante, Sousa et al. (2021) manifiestan que la realidad virtual (RV) es un método que aporta diversificación en la evaluación, inmersión, una mayor motivación para aprender y una mejor comprensión de cómo sucede el aprendizaje.

### **6. Enfoque curricular ecológico para un planeta dañado**

Empezamos esta sección retomando con la frase de la UNESCO *“nuestro mundo atraviesa un momento crítico”*, para ponernos de nuevo en contexto sobre la difícil situación que está atravesando la humanidad a causa de los efectos del cambio climático y la destrucción del medio ambiente. Es que además de lo crítico de tales efectos, parece aún peor, la actitud indiferente, negligente y pasota que tenemos los seres humanos para realizar acciones que reviertan el malestar del planeta. Los seres humanos en nuestro afán de conseguir el supuesto *“desarrollo”* estamos talando las selvas, secando los ríos, acabando con la flora y fauna, contaminando el aire y, ejerciendo entre otras acciones que están sofocando al planeta y la vida en él y, por ende, atentando contra nuestra propia existencia (UNESCO, 2021).

La educación está llamada a responder ante esta problemática, debido a que desde su función social debe procurar lograr transformaciones de las realidades de la humanidad. En este sentido, una opción pertinente es adoptar un enfoque curricular ecológico, en el cual se haga hincapié sobre el cambio climático de manera transversal como eje central de todas labores escolares y los aprendizajes y no como una asignatura aislada llena de contenidos estáticos; un currículo participativo que se nutre de las voces, prácticas y saberes sobre la comunidad natural y armonía con la Tierra que tienen números movimientos sociales y comunidades indígenas; que sea científico, debido a que debe incluir conocimiento profundo de cómo se *“documentan, visualizan y comprenden la Tierra y el universo, y cómo se entrelazan las prácticas de conocimiento con las prácticas de vida en este planeta dañado”* (UNESCO, 2021, pág. 69).

Este currículo debe procurar que se cambie la forma como se habla del mundo, desaprendiendo esa concepción técnica de que es un cuerpo celeste más del espacio y, comprendiéndolo como otro cuerpo vivo que es sensible a nuestras acciones, y también, cómo nuestro único hogar existente, junto con las implicaciones que tiene seguirlo dañando. De manera arraigada se debe fomentar las acciones de cuidar, atender, dar y recibir cuidados como si fuesen valores para sensibilizar a los estudiantes a que tengan una relación cercana y comprometida con la protección del planeta, como si fuera otro ser vivo que siente y necesita de cuidado (UNESCO, 2021).

### **7. Inclusión de la investigación y la innovación como ejes transversales del currículo**

Otra tendencia a observar en el currículo y que se mantiene como punta de lanza, es el desarrollo y la innovación que están ligadas a la investigación. Esto a su vez, son factores indispensables para el avance en la educación y como lo indican Llor, Avilés y Espinosa (2021 p.32) en sus palabras *“la investigación, el desarrollo y la innovación son los componentes imprescindibles en la creación de los currículos; la academia debe responder a las necesidades de la educación moderna”* por lo que su constante reinención es más que una simple exigencia; indagar da como resultado mejores planes de estudios y perfiles de egresados.

Cuando se investiga se busca trazar y originar nuevas teorías, modelos y formas de evaluar (Latapi, 1994 citado en Acón, 2015) mientras que al innovar se pretende introducir algo nuevo, creativo y duradero que represente una mejora en el campo de la educación. Para innovar hay que investigar, por lo tanto, se debe, por ejemplo, promover la necesidad de investigar en las aulas con la formalización de una relación entre el Estado,

la escuela/universidad y los centros de investigación (Atuesta et al., 2018), es decir, que la investigación e innovación están en la génesis del currículo y como producto de la aplicación del mismo.

La incursión de estos dos importantes componentes como lo son la investigación y la innovación se hace a través de la figura de los ejes transversales que *“son en principio contenidos de enseñanza y aprendizaje que no están incluidos en un área concreta del currículo”* (p.5), en otras palabras, no necesariamente acarrearán la creación de nuevas asignaturas o módulos y mucho menos lo hará insignificante o prescindible puesto que la transversalidad debe considerar su impacto en la vida personal, colectiva, emocional, intelectual y ética del sujeto (Bravo e Inciarte, 2015).

Un currículo con las características anteriormente descritas alcanzará primeramente un alto estándar producto de que los ejes transversales se encuentran vinculados estrechamente con la innovación, en segundo lugar, motivará a transformar realmente el sistema educativo a través de un dinamismo entre la investigación y la enseñanza, en tercer lugar, entregará profesionales/ estudiantes con una formación más completa, más integral; sin olvidar que el mundo laboral también merita porque los *“nuevos horizontes de formación del talento humano deberán centrarse en sus capacidades cognitivas para la creación y reconstrucción del conocimiento en contextos de investigación e innovación”* (Loor, Avilés y Espinosa, 2021 p.34).

## CONCLUSIONES

El acervo retórico y académico del currículo es bastante amplio, la profundidad de su alcance es lo suficientemente distante que debió ser delimitado en este escrito a fundamentalmente explicar sus tendencias, características y a qué desafíos responden esas inclinaciones.

Esencialmente el recorrido llevó a considerar las proyecciones contemporáneas teorizadas por diversos autores debido a los cambios volátiles y expeditos que conllevó la llegada del siglo XXI, evidenciándose en tendencias curriculares de (re)construcción permanente, pertinencia de los planes de estudio, la investigación, la flexibilización, las competencias, los valores, la integralidad, la práctica educativa, las TIC, los proyectos y el currículo oculto básicamente, sin demeritar otro cúmulo de proyecciones que buscan, al igual que las primeras, una sociedad equitativa, libre y justa.

La discusión curricular se ha desarrollado en un contexto dicotómico que al transcurrir los años ha evolucionado en sus elementos contrapuestos, inicialmente pudo tratarse de los contextos mundial o local pero hoy en día puede ser sobre lo real y lo virtual, lo que da indicios de cómo funciona la sociedad actualmente y que en casos infortunados en muchos contextos también prima la desigualdad, los problemas medioambientales o las afectaciones generales a la salud. El mundo que se describe aquí es uno postpandemia en donde se pretende no solo reconstruir sistemas educativos si no tejido social rasgado principalmente por la inequidad, la pobreza y el sentido de pérdida. Por lo anterior, los autores fundamentaron teóricamente las tendencias propuestas como respuestas acertadas a los desafíos del hoy y del mañana en educación.

En este sentido, se vislumbrarán cambios cuando se descolonice el currículo; cuestionando la enseñanza, su estructura y organización, incluyéndose él mismo como plan de estudios para tratarlo como un elemento maleable, diverso e inclusivo. Lo anterior, debe acudir a lo flexible del currículo en donde se permita la hibridación de lo presencial y lo virtual, apoyándose en lo transversal y llegar no solo a más distancia si no a más personas e intereses.

El impacto que se pretende alcanzar es para la vida, por lo tanto, se consideró no suficiente el contexto escolar en la enseñanza o incluso el laboral, abogamos por ir más allá, estando presentes en todas las etapas de escolarización explotando esos talentos personales para actuar y responder en situaciones diversas, para entre otras funciones, desarrollar la autonomía en un mundo multitarea y de simultaneidad de eventos.

El mundo de hoy también necesita encausar las emociones hacia el fomento del aprendizaje, exige el reconocimiento del otro y sus emociones y aportar al bienestar de las personas para lograr una convivencia más pacífica en un mundo tan convulsionado, además, tan en riesgo medioambiental que amerita no solo la

identificación de esos problemas del ambiente o su tratamiento si no fusionar la conciencia colectiva con el medio ambiente y el planeta.

Finalmente, se debe aplicar la forma más eficaz de usar la tecnología, la investigación y la innovación para aportar diversificación de métodos, motivación y experiencias más inmersivas en el mundo virtual sin alienar al ser, propendiendo que este siempre conserve su humanidad, libertad y justicia.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Acón Araya, Siu Fong. (2016). La Investigación y La Innovación Como Ejes Transversales En La Educación Superior. *Revista Humanitas*, 2016, 13: pp. 231-248, ISSN 1659-1852. Disponible en: [https://www.researchgate.net/publication/338921331\\_La\\_investigacion\\_y\\_la\\_innovacion\\_como\\_ejes\\_transversales\\_en\\_la\\_educacion\\_superior](https://www.researchgate.net/publication/338921331_La_investigacion_y_la_innovacion_como_ejes_transversales_en_la_educacion_superior)
- Álvarez Bolaños, Esther (2020). Educación socioemocional. *Controversias y Concurrencias Latinoamericanas*, 11(20),388-408. [fecha de Consulta 6 de Julio de 2022]. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=588663787023>
- Arellano Correa, Sandra. (2014). Enfoque Curricular basado en Competencias: Proceso descriptivo del cambio efectuado en Carreras de Educación en Universidades Privadas de Santiago de Chile. *Universitat de Barcelona*. Recuperado el 04 de julio de 2022, de [https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/260470/02.%20SAC\\_2de4.pdf?sequence=2](https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/260470/02.%20SAC_2de4.pdf?sequence=2)
- Atuesta V, María & Londoño, Ana & Jaramillo, Ana & Aubad, Pilar & Agudelo, Olga. (2018). Tendencias en Sistemas Educativos Internacionales y Sus Aportes Al Contexto Colombiano. Reporte de investigación Universidad EAFIT DOI 10.13140/ RG.2.2.23575.09122.
- Barreto, Nancy (2010). Tendencias curriculares a considerar en los procesos de cambio educacional. *Quaderns digitals: Revista de Nuevas Tecnologías y Sociedad*. Recuperado en 01 de julio de 2022, de [http://www.quadernsdigital.s.net/index.php?accionMenu=hemeroteca.VisualizaArticuloIU.visualiza&articulo\\_id=10905](http://www.quadernsdigital.s.net/index.php?accionMenu=hemeroteca.VisualizaArticuloIU.visualiza&articulo_id=10905)
- Beteta-Serrano, Lorena., Valle Aparicio, José., San Martín Alonso, Ángel (2021). La Holografía Como Recurso Didáctico para la Enseñanza de Contenidos de Geometría en Primaria. *Innoeduca International Journal of Technology and Educational Innovation* Vol. 7. No. 2. diciembre 2021 - pp. 124-135 - ISSN: 2444-2925 DOI: <https://doi.org/10.24310/innoeduca.2021.v7i2.12243>.
- Bravo, Esperanza., Inciarte, Alicia. (2015). La Investigación como Eje Transversal en La Investigación del Currículo en Educación Superior. Universidad del Zulia. Disponible en: [https://eduvirtual.cuc.edu.co/moodle/pluginfile.php/587538/mod\\_resource/content/1/Transversalidad%20curricular.pdf](https://eduvirtual.cuc.edu.co/moodle/pluginfile.php/587538/mod_resource/content/1/Transversalidad%20curricular.pdf)
- Cardozo, Héctor., Carrero, Karen., Chávez, Yael. (2019). Aportes para un currículum socio-emocional para la Educación Física en el Ciclo 5, BPS Libre. Proyecto de grado Licenciatura en Educación Básica con énfasis en Educación Física, Recreación y Deporte. Universidad Libre. Disponible en: <https://repository.unilibre.edu.co/handle/10901/16020?show=full>
- Chehaibar, L. (2020). Flexibilidad curricular. Tensiones en tiempos de pandemia. *Educación y pandemia. Una visión académica*, 1(1), 83-91. Recuperado en 08 de julio de 2022, de [https://api.includere.co/uploads/1591109044\\_UNAM%20educacion\\_pandemia.pdf#page=83](https://api.includere.co/uploads/1591109044_UNAM%20educacion_pandemia.pdf#page=83)
- De la Rosa, E. H. (2020, 03 agosto). ¿Cómo aplicar Inteligencia Artificial en educación? Observatorio | Instituto para el Futuro de la Educación. Recuperado 7 de julio de 2022, de <https://observatorio.tec.mx/edu-bits-blog/inteligencia-artificial-en-educacion>
- Delors, Jacques (1996). La Educación encierra un tesoro, informe a la UNESCO de la Comisión Internacional sobre la Educación para el Siglo XXI (compendio). Ediciones UNESCO. Recuperado en 01 de julio de 2022, de [https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000109590\\_spa](https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000109590_spa)
- Durlak JA, Weissberg RP, Dymnicki, AB, Taylor RD, Schellinger KB. The impact of Enhancing Student's Social and Emotional Learning: A Meta-Analysis of School-Based Universal Interventions. *Child Development* (2011); 82(1): 405-432.

- Escorcía Caballero, Rolando Enrique, Gutiérrez Moreno, Alex Vlademir, & Henríquez Algarín, Hermes de Jesús. (2007). La educación superior frente a las tendencias sociales del contexto. *Educación y Educadores*, 10(1), 63-77. Recuperado en 01 de julio de 2022, de [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0123-12942007000100006&lng=en&tlng=es](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0123-12942007000100006&lng=en&tlng=es).
- Gaztambide, Rubén, Vásquez, Andrea & Mece, Henrjette. (2017). DISERTACIÓN 1, en Currículo decolonizado/r decolonizing curriculum. Another Roadmap School. Toronto: Instituto de Ontario para Estudios en Educación. Recuperado en 02 de julio de 2022, de <https://another-roadmap.net/articles/0002/9665/descolonizar-el-curriculo-castellano.pdf>
- Loor, C., Avilés, T. y Espinoza, J. (2021). Fortalecimiento de los ejes transversales del currículo a través del emprendimiento y la investigación formativa. *Código Científico Revista de Investigación*, 2(2), 31-43. Disponible en: <https://drive.google.com/file/d/1Kp0IMpd-CeS-jp-WOTWKAiiYaP0te1iE/view>
- López Rupérez, F. (2022). El enfoque del currículo por competencias. Un análisis de la LOMLOE | The competency-based curriculum approach. An analysis of the LOMLOE. *Revista Española de Pedagogía*, 80 (281), 55-68. <https://doi.org/10.22550/REP80-1-2022-05> <https://revistadepedagogia.org/>
- OCDE (2020). Aprovechar al máximo la tecnología para el aprendizaje y la formación en América Latina, <https://doi.org/10.1787/ce2b1a62-sp>. © 2020 OCDE, París.
- Ochoa Peláez, Vanesa (2019). Técnicas Holográficas Aplicadas a la Educación. Proyecto de Fin de Máster. Universidad de Burgos. Disponible en: [https://riubu.ubu.es/bitstream/handle/10259/5112/Ochoa\\_Pel%C3%A1ez.pdf?sequence=1](https://riubu.ubu.es/bitstream/handle/10259/5112/Ochoa_Pel%C3%A1ez.pdf?sequence=1)
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2021, 13 octubre). La Inteligencia Artificial en la Educación. UNESCO. Recuperado 7 de julio de 2022, de <https://es.unesco.org/themes/tic-educacion/inteligencia-artificial>
- Pirela Morillo, Johann. (2007). Las tendencias educativas del siglo XXI y el currículo de las escuelas de Bibliotecología, Archivología y Ciencia de la Información de México y Venezuela. *Investigación bibliotecológica*, 21(43), 73-105. Recuperado en 01 de julio de 2022, de [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0187-358X2007000200004&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0187-358X2007000200004&lng=es&tlng=es).
- Portillo Wilches, J. (2020). Educación de calidad y currículo: Una mirada desde las tendencias contemporáneas y el papel del docente. Universidad UMECIT. Recuperado en 01 de julio de 2022, de <https://repositorio.umecit.edu.uy/bitstream/handle/001/4097/document-3.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Quiceno, William Norbey., Quiceno, William Fernando (2017). Propuesta Curricular para Fortalecer Socioemocional y Cognitivamente a Los Estudiantes del Ciclo II Sede B del I.E.D. Restrepo Millán a Través de La Educación Física Monografía de Investigación Empírica. Universidad Distrital Francisco José de Caldas. Disponible en: <https://repository.udistrital.edu.co/bitstream/handle/11349/6409/QuicenoMu%C3%B1ozWilliamNorbey2017.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Solano-Alpízar, José. (2015). Descolonizar la educación o el desafío de recorrer un camino diferente. *Revista Electrónica Educare*, 19(1), 117-129. Recuperado en 06 de julio de 2022, de [http://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1409-42582015000100007&lng=en&tlng=es](http://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1409-42582015000100007&lng=en&tlng=es).
- Sousa Ferreira, Regivaldo, Campanari Xavier, Rogério Aparecido, & Rodrigues Ancioto, Alex Sandro. (2021). La realidad virtual como herramienta para la educación básica y profesional. *Revista Científica General José María Córdova*, 19(33), 223-241. Epub August 12, 2021. <https://doi.org/10.21830/19006586.728>
- UNESCO. (2021). Reimaginar juntos nuestros futuros: un nuevo contrato social para la educación; resumen. Paris: Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Obtenido de [https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000379381\\_spa](https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000379381_spa)
- Vargas Leyva, María. (2008). Diseño Curricular por Competencias. ANFEI. Recuperado el 04 de julio de 2022, de [http://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/182548/libro\\_diseno\\_curricular-por-competencias\\_anfei.pdf](http://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/182548/libro_diseno_curricular-por-competencias_anfei.pdf)